



• „Reigen“

von Kay Kalytta & Lutz Eggert
Komposition Heisenberg Variationen: Bernd Born

Der großen deutschen Musiktradition folgend sind innovative künstlerische Ideen und Aktivitäten gefragter denn je, vor allem wenn sie darauf abzielen, musikalische Umsetzungen im zeitgenössischen Musikbereich zu ermöglichen. Das Kammermusik-Ensemble begreift dabei nicht nur die sogenannte E-Musik als zeitgenössisch, sondern ist bestrebt, alle Musizierweisen der heutigen Zeit in ihre Arbeit einfließen zu lassen.

Bei der Umsetzung der Komposition „Der Reigen“ von Bernd Born schließen sich Musiker zusammen, um ähnlich einem Reigen gemeinsam zu spielen – zu musizieren. Allerdings ist dieser Reigen räumlich überdimensional groß. Er wird sich durch die gesamte Stadt ziehen:

An vier verschiedenen Orten der Stadt sind jeweils zwei Musiker positioniert. 19.45 Uhr beginnt das Spiel. Über den Offenen Hörfunkkanal Jena (OKJ Radio) fließen nacheinander die Töne und Stimmen zusammen. Durch die Signalwandlung für die Übertragung entsteht ein Delay (Verzögerung) von ca. 2 Sekunden.

In dieser Unschärfe beruht die Namensgebung dieses Reigen. Bei Heisenberg sind die Unschärfen Breiten von Wahrscheinlichkeit. Die Teilchen (hier die Töne) sind selbst nicht unscharf, sondern die Kenntnis über den Ort (oder Impuls). Eine genaue Kenntnis des Ortes ist mit ungenauer Kenntnis des Impulses verbunden und umgekehrt.

Die 20-minütige Komposition wird viermal am Abend wiederholt. Somit haben die Besucher der unten angegebenen Standorte die Möglichkeit, den Impuls live zu erleben, aus verschiedenen Blickwinkeln zu betrachten und gleichzeitig über einen Tuner vor Ort das Zusammenspiel der Musiker in der Verzögerung zu erleben. Diese Komposition erlebt an diesem Tag ihre Welturaufführung.

Aufführungszeiten:

Das Libretto wird von Wilhelm Bartsch im Rahmen der Eröffnungsveranstaltung um 18.00 Uhr im Foyer, Carl-Zeiß-Straße 3 (Campus) verlesen. Die nachfolgend aufgeführten Zeiten können leicht variieren. OKJ wird in Kooperation mit jetzt Kommunikation GmbH über die Lange Nacht der Wissenschaften live berichten.

19.45 Uhr, 20.30 Uhr, 21.45 Uhr, 22.30 Uhr